

razon ; pero sin embargo no pudo disimular el movimiento de alegría que le causó á la vuelta la vista de los guardias de corps que le aguardaban en las alturas que rodeaban á Sevres ; y cuando llegó á Versailles la reina se le echó al cuello abrazándolo , como si hubiera temido no volverle á ver.

Para satisfacer enteramente el deseo popular , reintegró Luis XVI á Necker , y despidió á los nuevos ministros. Eligió la asamblea por su presidente á Mr. de Liancourt , amigo y excelente consejero del rey , con lo cual cedieron por fin y tomaron parte en las votaciones los diputados nobles , que aunque asistian á las deliberaciones se habian negado hasta entonces á tomar parte en ellas. Allí se acabó la lucha de los estamentos y desde aquel instante se pudo considerar como consumada la revolución. Dueña del poder legislativo por medio de la asamblea , y de la fuerza pública por si misma , podia la nacion realizar en adelante todo lo que fuese útil á sus intereses. Por haberse negado á la igualdad de contribuciones habia sido necesario apelar á los estados generales , y por haber reusado en ellos una justa reparticion de la autoridad , se habia perdido todo el influjo. Ultimamente por haber querido recobrar este influjo , se habia sublevado Paris y proporcionado á la nacion la oportunidad necesaria para apoderarse de la fuerza pública.

## NOTAS DEL TRADUCTOR

### PERTENECIENTES AL CAPITULO SEGUNDO.

#### PAGINA 115.

1 Carlos Luis Francisco de Barentin fue nombrado guardasellos en reemplazo de Mr. de Lamoignon en 19 de setiembre 1788 á causa de la buena reputacion que habia adquirido siendo presidente de la cámara de arbitrios de Paris. Su nuevo empleo no dejaba de ofrecer dificultades nacidas de los primeros trastornos de la revolución. El fue quien hizo la apertura de la asamblea de los notables y de los estados generales teniendo que pronunciar un discurso en cada una de ellas , lo cual hacia bastante medianamente. Su empeño en sostener las que entonces eran prerrogativas de la corona le atrajo la animadversion de los diputados , y en particular de Mirabeau , quien le echó en cara públicamente que daba muy malos consejos al rey. En consecuencia se apresuró á dar su dimision y fue reemplazado por el arzobispo de Tolosa. El 18 de Noviembre 1789 fue acusado ante el tribunal de vigilancia de Paris de haber entrado en una conspiracion dirigida á formar una reunion de tropas en las cercanias de la capital para oprimirla. Pero á pesar de los esfuerzos de Garande-Coulon , le declararon inocente en 1.º de marzo 1790. Poco tiempo despues emigró á Londres y no sabemos si vive aun aunque probablemente habrá muerto.

#### PAGINA 118.

2 Era Cazales hijo de un consejero del parlamento de Tolosa y servia en clase de capitán del regimiento de

caballería, cazadores de Flandes, cuando fue nombrado diputado por la nobleza á los estados generales en Riviere Verdun. En ellos se mostró como uno de los mas ardientes defensores de la monarquía y se distinguió entre los mejores oradores de aquella asamblea, sobre todo en el arte de improvisar. Al principio de dichos estados fué uno de los comisionados para las conferencias conciliatorias de que habla Mr. Thiers, y fué tal su empeño por impedir la reunion de los tres brazos, que habiéndole dicho sus adversarios que así lo mandaba Luis XVI, respondió: « si el monarca quiere perderse, es preciso « á lo menos salvar la monarquía. » A fines de julio salió de la asamblea; pero habiendo sido detenido en Caussade, volvió á la capital y se presentó en ella con toda la ventaja que le daba su talento. Muchas veces se le vió confundir á Robespierre, cuyos principios democráticos empezaban ya á despuntar. Pocas cuestiones hubo en que él no tomase la palabra y siempre en el sentido conservador. El fué quien promovió que se hiciesen averiguaciones sobre los excesos cometidos en los dias 5 y 6 de octubre 1789, y quien pidió que el censo para la eligibilidad en los cuerpos legislativos fuese esclusivamente en propiedades territoriales. En una palabra, todo su empeño consistía en dar mayor fuerza al poder ejecutivo y cercenar las exageradas pretensiones de los cuerpos deliberantes: en lo cual el tiempo ha hecho ver que estaba bien inspirado. Cuando Menou acusaba á los ministros de que habian hecho traicion á la causa del pueblo, le replicó Cazales: « y yo tambien les acuso, pero es de haber « hecho traicion á la autoridad real. » Se opuso abiertamente á que el rey fuese considerado como un empleado público: protestó contra la deposicion del monarca y negó el principio de la soberanía del pueblo. En el mes de agosto 1790 se batió á la pistola con Barnave y salió herido. Cuando Luis XVI emprendió su fuga á Varennes, el populacho puso preso á Cazales; pero la asamblea le hizo poner en libertad. El 21 de julio 1791 hizo renuncia de sus poderes y se fué á Inglaterra, de donde volvió á

Paris en febrero 1792. Obligado á emigrar de nuevo, se fué á reunir con los príncipes en Alemania: hizo la campaña de aquel año sirviendo en la vanguardia del ejército; pero habiendo tenido muchos motivos de disgusto con los emigrados, se retiró á Inglaterra, donde se fijó definitivamente hasta que en 1805 volvió á Paris y fué muy bien recibido del gobierno y de todos cuantos conocian su mérito. Ultimamente se retiró cerca de Tolosa, donde fué elegido candidato para el cuerpo legislativo en 1805 y murió á la edad de 50 años en una casita de campo que tenia en las inmediaciones de Grenade.

## PAGINA 121.

5 Luis Target era un abogado del parlamento de Paris, despues consejero en el tribunal de Bouillon y uno de los 40 de la academia francesa. Antes de la revolucion pasaba por uno de los mejores jurisconsultos; pero desde que redactó el alegato en favor del cardenal de Rohan en la famosa causa del collar, ya principió á decaer su crédito, que luego arruinaron del todo sus escritos sobre las disputas del estado llano con la nobleza y el clero sobre el doble voto, y mas aun sus discursos en la tribuna de los estados generales. Este es uno de los infinitos ejemplos que podrian citarse de la diferencia que hay entre un abogado que pleitea en la curia y un orador que diserta en la tribuna de los legisladores. Fue uno de los miembros de la comision de constitucion y trabajó con ahinco en la redaccion de la acta constitucional, con cuyo motivo se hizo gran burla de él en diferentes folletos, particularmente en uno intitulado *el parto de Target*. Desde entonces se le vió rara vez en la tribuna, y no se oyó su voz sino para leer los informes en nombre de la comision de constitucion. El 20 de junio 1789 fue uno de los primeros que apoyaron el juramento del juego de pelota, y votó por que se anunciase al pueblo, « que la « intencion de la asamblea era perseguir á los conspiradores, tales como Bezenval y otros. » El 28 de agosto

del mismo año hizo declarar el gobierno monárquico, y el 1.º de Setiembre se pronunció en favor de que se declarase la sancion del rey como indispensable en las leyes. Votó por la permanencia y unidad del cuerpo legislativo, é hizo decretar el 21 de octubre el establecimiento de la ley marcial para reprimir los tumultos. Obtuvo los empleos de secretario y presidente de la asamblea nacional, habiendo sido él quien leyó el acta final de su existencia.

El 8 de setiembre 1792 le vemos presentarse en la barra de la asamblea legislativa en nombre de la seccion del Mallo, pidiendo que los empleados y funcionarios públicos que marchasen al ejército conservasen sus plazas y volviesen á ocuparlas á su regreso. Cuando llegó la época fatal del proceso de Luis XVI se cubrió de ignominia, no aceptando el peligroso honor de ser uno de sus abogados defensores, como lo habia solicitado aquel monarca. Durante el régimen del terror, desempeñó las funciones de secretario de la comision revolucionaria de su seccion, y últimamente en 1800 entró en el tribunal de casacion en cuyo destino creemos que murió.

## PAGINA 128.

4 Enrique Gregoire nació cerca de Lienville en 1750 y fue cura de Embermesnil y luego diputado por el clero del bailiage de Nanci á los estados generales. Fue en efecto uno de los primeros de su orden que se reunieron al estado llano, y desde entonces se distinguió siempre por sus opiniones contrarias á la corte y á los ministros en todo lo que no perjudicaba á los intereses materiales de su estado, y así cuando se trató de apoderarse de los bienes del clero, dijo que de ningun modo debian pasar á la nacion, sino cuando mas á los donatarios. El fue tambien el primer diputado de su orden que prestó el juramento constitucional, con cuyo motivo le nombraron obispo de Blois. El 18 de Enero 1791 fue elegido presidente de una asamblea intitulada los amigos de los ne-

gros y defendió al mulato Ogé solicitando para él y para todos los hombres de color los derechos de ciudadanos activos. Cuando se verificó la fuga y arresto de Luis XVI, y cuando despues se agitó la cuestion de la inviolabilidad, Gregoire fué uno de los que se esplicaron contra él con mas violencia proponiendo que fuese juzgado por una convencion. Elegido últimamente en setiembre de 1792 diputado á la convencion nacional, provocó el dia 20 y obtuvo en la misma sesion la abolición de la monarquía, afirmando « que los reyes son en el orden moral lo que « los mónstruos en el orden fisico, y que su historia es el « martirologio de las naciones. » El 15 de noviembre pronunció otro discurso contra Luis XVI y pidió que fuese puesto inmediatamente en juicio. Nombrado en la misma época presidente de la convencion, promovió la reunion de la Saboya á la Francia y fué comisionado allí juntamente con Jagot, Herauld y Simon para organizar el departamento del Mont Blanc. Esta ausencia le privó de asistir y votar en el proceso del rey; pero escribió igualmente que sus compañeros de viage una carta diciendo « que convencidos de las traiciones no interrumpidas de « ese rey perjuro, pedian que fuese condenado por la « convencion sin apelacion al pueblo. » En agosto de 1793 hizo mil instancias á Barrere para que se retractase del elogio que habia hecho de Luis XII, comprometiéndose á probar *que aquel pretendido padre del pueblo habia sido una verdadera plaga*, y en seguida hizo suprimir todas las academias. En medio de estas opiniones, desaprobó altamente la conducta y ejemplo que dió el obispo constitucional de Paris Gobel, cuando vino á la barra de la convencion á abjurar de la religion católica y de las funciones episcopales. Entonces fué cuando le dijo Bourdon de l'Oisa que si queria *cristianizar la revolucion*.

Durante el año 1794 trabajó mucho en la comision de instruccion pública, y dió varios informes sobre los perjuicios que habia ocasionado el terror á las artes y las ciencias. El dia 4 de marzo de aquel mismo año leyó en la tribuna una carta original, escrita, segun el decia, por

Carlos IX rey de Francia el 10 de octubre 1569 á su hermano el duque de Alençon, recomendándole á Carlos de Louviers, señor de Montrevel, á quien concedía el collar de su orden, en recompensa de haber asesinado al condestable de Mouy. Propuso Gregoire que se insertase este documento en el boletín y que se depositase en los archivos nacionales, á fin de que con su publicidad *se aumentase el horror de los pueblos contra los reyes*. El 1.º de abril ofreció á la convención unas notas históricas sobre los árboles de la libertad, y después habló muchas veces en favor de la libertad de cultos. Cuando estalló la insurrección del 1.º prairial (20 de mayo de 1795), propuso medidas de rigor contra los sublevados diciendo *que en tiempos de revolución, pegar pronto y sacudir recio era un excelente medio de salvación*. En setiembre de aquel mismo año pasó al consejo de los quinientos, donde se opuso mucho á que las ceremonias religiosas se trasfriesen á las décadas, con cuyo motivo le echó en cara Baraillon de que se ocupaba más en sus funciones de obispo que en sus cargos como legislador. Después del 18 brumario (diciembre de 1799) entró en el nuevo cuerpo legislativo, de que se le nombró presidente en febrero de 1800. Últimamente el 25 de diciembre 1801, fué elegido miembro del senado conservador á propuesta repetida del dicho cuerpo legislativo. Le hizo el emperador comendador de la legión de honor: obtuvo plaza en el instituto nacional y la de socio de la de agricultura de París. A él se le debe la creación de la comisión de longitudes (*bureau des longitudes*) y la del conservatorio de artes y oficios, pues que solo en virtud de sus informes creó la convención estos establecimientos.

Publicó varios escritos, de los cuales son los más conocidos los siguientes: *Elogio de la poesía*, premiado por la academia de Nancy en 1773. » *Ensayo sobre la regeneración física, moral y política de los judíos*, premiado por la academia de Metz en 1778 » *Memorial en favor de los hombres de color*, en 1789. » *Carta al inquisidor general de España*, en que ataca á la inquisición y hace ver euan-

*contraria es al espíritu del evangelio.* » *Las ruinas de Port-Royal en 1801*, y *la apología de Fr. Bartolomé de las Casas*. Murió hace 27 años.

## PÁGINA 128.

5 Lo único que sabemos de este diputado es que había sido elegido por el bailliage de Mantes, donde residía como teniente de aquella jurisdicción presidial. A principios de 1791 reclamó contra la inserción que se había hecho de su nombre en la lista del club monárquico, y sin embargo fue uno de los que firmaron la protesta de 12 de setiembre 1791.

## PÁGINA 128.

6 Era Legrand fiscal en Chateauroux cuando le eligieron diputado del estado llano á los estados generales, en donde propuso el 16 de junio que tomasen el título de asamblea nacional. Luego pasó á ser miembro de una de las comisiones, en que dió diferentes informes y propuso varias medidas de rigor contra los sacerdotes que reusaban prestar el juramento cívico. En setiembre de 1795 fue nombrado por el departamento del Indre miembro del consejo de los ancianos, donde tomó parte en muchos decretos sobre objetos de hacienda y de contribuciones; y permaneció en él hasta 1799 que fué nombrado comisario del directorio en su departamento y últimamente destinado al cuerpo legislativo, donde permaneció hasta 1805.

## PÁGINA 152.

7 Francisco José de Larrochefoucauld, obispo de Beauvais y par de Francia, había nacido en Inglaterra en 1753. Fué diputado del clero en los estados generales por el bailliage de Clermont, y firmó la protesta de 12 de setiembre 1791. Acusado posteriormente por Chabot de que concurría á las juntas secretas del partido aristocrá-

tico que trabajaba en procurar al rey los medios de evadirse fué encerrado en la prision de los carmelitas y asesinado el 2 de setiembre 1792.

## PAGINA 156.

8 Mounier, secretario de los estados provinciales del Delfinado y diputado del estado llano en los estados generales, fue uno de los que mas contribuyeron y con la mejor fé del mundo al desarrollo de la revolucion francesa; pero tambien fue el primero que se retiró de ella, luego que la vió tomar un giro que repugnaba á su honrado corazon. Verdad es que le sucedió lo que á todos los que desean sinceramente el bien por medios honestos en tiempos de revoluciones, y fue que tanto los jacobinos como los realistas exagerados han procurado desacreditarle, como sucede en España con tantos hombres de bien. Cuando le nombraron para los estados generales, gozaba en el Delfinado de una consideracion debida á su conducta popular, asi como á las luces que habia manifestado en los estados provinciales: en términos que por lo mismo que él los habia dirigido á su arbitrio sirvieron de ejemplo en los generales para adoptar la doble representacion del estado llano y el voto por individuos. Allí sostuvo tambien el dictámen de que los ayuntamientos no debian ocuparse en ninguna deliberacion política como cuerpos, sino únicamente como individuos cuando fuesen nombrados para ello. El fue uno de los principales promovedores de la famosa sesion del juramento en el juego de pelota, y en ella votó que se enviára un mensaje al rey para que se retirára la guardia que rodeaba á la asamblea. El 1.º de julio se opuso con mucha elocuencia á que este cuerpo se mezclára en la disciplina militar, cuyo punto era esclusivo de las atribuciones del rey. El 9 leyó un largo informe sobre el modo de proceder á la formacion de la constitucion, siendo de dictámen que debia preceder á ella una declaracion de los derechos del hombre. El 15, al mismo tiempo que reconocia en

el rey la facultad de mudar de ministros, propuso que se le suplicase mandara volver á los que habia exonerado imputando los desórdenes públicos á los enemigos de la libertad que rodeaban á S. M. Los acusó, como se acostumbra en todas partes, de que habian formado una liga para mantener los abusos en que estaban interesados, y pidió que la asamblea declarase al rey que no tenia confianza en el nuevo ministerio. En una palabra, todas sus votaciones fueron entonces en el sentido popular que dominaba el espíritu de aquel cuerpo; pero en medio de todo, queria que se respetasen los derechos de la corona, y asi se opuso abiertamente á los que pretendian que se exigiese imperiosamente la vuelta de Necker, diciendo que la asamblea no tenia otro derecho en este punto mas que de aconsejar á Luis XVI. Fue partidario acérrimo del  *veto*  absoluto y de la necesidad de dos cámaras en el cuerpo legislativo. Esta opinion fué, como en España la manzana de la discordia entre los liberales, porque al instante se vieron formarse tres partidos diferentes, á saber: el de los que no querian mas que una cámara, el de los que deseaban dos, pero iguales entre sí, y el de los que querian una alta y otra baja.

Fue nombrado presidente de la asamblea precisamente en el mes de octubre 1789 y asi pudo saber mejor que otros lo que habia pasado en la noche del 5 al 6 por mas que no le fuese dado prevenirlo. Pero fue tal la impresion que en él hicieron los desacatos, las violencias y los crímenes de aquella noche, que por mas que Mirabeau se empeñase en comprometerle de mil maneras, se volvió á su Delfinado y envió su dimision el 21 de noviembre, publicando un manifiesto sobre su conducta. Retiróse muy pronto á Ginebra, donde escribió, bajo el título de *Apelacion á la opinion pública*, una nueva obra mas esplicita que la primera, en la cual dió señas individuales de lo que habia ocurrido en la citada noche del 5 al 6 de octubre, refutando el informe de Chabroud en favor del Duque de Orleans y de sus cómplices. Luego se retiró á Alemania donde estableció una casa de educacion en

Weimar. Llamado á Francia despues del 18 Brumario , fue nombrado en 1802 prefecto del departamento de Ille et Vilaine , y despues en 1804 candidato para el senado conservador por el colegio electoral de aquel departamento. Ultimamente fue nombrado consejero de estado el 1.º de febrero 1805, en cuyo destino murió en Paris el 25 de enero 1806. Ademas de los escritos ya mencionados , publicó las obras siguientes : « Investigaciones sobre las causas que han impedido á los franceses ser libres. » y sobre los recursos que aun les quedan para alcanzar « la libertad. » « Adolfo , ó principios elementales de política y resultados de la esperiencia. »

## PAGINA 157.

9 Martin de Auch era licenciado en leyes y diputado del estado llano por el senescalato de Castelnaudary , pero con mas preocupaciones él solo que todos los privilegiados juntos.

## PAGINA 158.

10 Larrochefoucault d'Estissac , duque de Liancourt, gefe de la guardarropa del rey , caballero de sus órdenes y diputado de la nobleza del Beauvoisis á los estados generales , abrazó la causa de la revolucion , é hizo todos sus esfuerzos por reunir la nobleza con el estado llano. En julio de 1789 fué nombrado presidente de la asamblea , y ademas de lo que dice el texto cuando despertó al rey , le suplicó que volviese á llamar á Necker y mandase retirar las tropas. Mas sin embargo fue partidario de la monarquía en todas las cuestiones que la tocaban de cerca , diciendo que los diputados no habian venido mas que para corregir ciertos abusos y no para destruir la esencia del gobierno. Se ocupó en varias comisiones de beneficencia, y él fue quien introdujo en la barra de la asamblea la famosa embajada del género humano , cuyo orador era Anacarsis Clootz. El fue tambien quien hizo asistir á la asamblea en cuerpo á las exequias de Mira-

beau , diciendo que al fin de su carrera habia declarado la guerra á los facciosos. Cuando la fuga del rey , se declaró abiertamente en su favor , reclamando su inviolabilidad. Despues del 10 de agosto 1792 fue destituido de su grado de oficial general y se refugió primero á Inglaterra y luego á los Estados Unidos , donde viajó mucho. Ha dado á luz sobre este último pais una gran obra en que se encuentran ideas muy nuevas y datos estadísticos preciosos. Tambien escribió sobre las prisiones de Filadelfia en 1801 , sobre el estado de los pobres ó historia de las clases trabajadoras de la sociedad en Inglaterra , y últimamente un extracto de la obra de Sir Morton Eden.

## PAGINA 158.

11 Trofimio Girard , conde de Lally-Tolendal , nació en Paris el 5 de marzo 1751, siendo hijo natural del célebre Lally , á quien decapitaron en tiempo de Luis XV por sus crueldades en la India. Antes de la revolucion era capitán de coraceros y se dió á conocer por sus escritos en defensa de la memoria de su padre. (V. la nota sobre Espremenil). Nombrado diputado por la nobleza de Paris á los estados generales , se inclinó desde luego al partido monárquico y fue uno de los primeros que se reunieron al estado llano. Pero se abstuvo de tomar voz deliberativa hasta tanto que se ampliasen sus poderes porque su mandato espreso era que no admitiese la votacion por individuos , aunque su opinion particular le inclinaba á mirar este método como el mejor. El día 11 de julio despues de hacer un ligero elogio de la declaracion de los derechos del hombre que habia presentado Laffayette , propuso que no se la tomase en consideracion , sino que se contentasen con mirarla como una simple esposicion de los principios que habian de servir de base á la constitucion. El fué uno de los comisionados para formarla y si se hubiera seguido siempre su parecer , hubiera salido mucho menos democrática ; porque deben tener entendido los que lo ignoren , que la tal constitucion de 91 fué la

misma que despues bautizaron los diputados de Cádiz con el nombre de constitucion española de 1812; tan incompatibles una como otra con el estado en que se hallaban estos dos reinos á su respectiva publicacion.

El dia 17 de julio cuando el rey se presentó en el ayuntamiento de Paris donde le recibió Bailly, dirigió Lally un discurso al pueblo que principiaba con estas palabras. « Aquí teneis al rey etc. » lo cual dió motivo á que se dijese que era el discurso del *Ecce homo*. En varias ocasiones hizo ver á la asamblea la necesidad de crear dos cámaras con *veto* reciproco y el rey con *veto* absoluto, doctrina que reprodujo el 30 de agosto y el 11 de setiembre á pesar de las amenazas de los grupos del palacio real. Mas desde luego que vió que la revolucion tomaba una marcha que repugnaba á sus honrados principios, renunció á la tribuna y se retiró á Suiza cerca de su amigo Mounier, quien despues de haber trabajado tambien en favor de la revolucion la habia abandonado antes que él y apartándose mas seriamente de todo espíritu de faccion. Entonces publicó una obra intitulada *Quintus Capitolinus*, en la cual relatava las operaciones de la asamblea nacional, descubria los vicios de la constitucion y declamaba contra la espropiacion que habian sufrido los dos primeros órdenes del estado. Volvió á entrar en Francia en 1792 y trabajó durante algun tiempo en union con los señores Montmorin, Bertrand de Moleville y Malouet por sostener la corona que ya estaba en el borde del precipicio, y por suministrar al rey planes que acaso hubiera debido seguir. Estaba convencido Lally en aquella época de la sinceridad de las intenciones de Laffayette en favor del restablecimiento de la autoridad real, y queria valer-se del crédito de aquel general en el ejército y en una gran parte de la guardia nacional, para hacer que Luis XVI tomase una resolucion vigorosa que le libertara de la tutela de la asamblea; pero el rey se reusó á ello constantemente. Tanto hizo Lally que acabó por ser arrestado y conducido á la Abadía donde consagró todo el tiempo á escribir alegatos en favor de sus compañeros de infor-

tunio, singularmente de Montmorin. Mas feliz que este último, pudo sustraerse á las matanzas de setiembre y se retiró á Inglaterra. Cuando se abrió el proceso contra Luis XVI, escribió á la convencion ofreciéndose por defensor de aquel príncipe, y escribió é imprimió poco despues un alegato en su favor. En él se echa de ver la clara razon, la elocuencia y sensibillad del autor, pero se descubre todavia mas la mania de brillar que los medios de serle útil. Tambien publicó en 1796 una defensa de los emigrados en que se trata con bastante profundidad la difícil cuestion de las emigraciones; pero tambien se echa de ver en este escrito el carácter del hombre que á cambio de lisonjear las opiniones de todos siempre toma por divisa el *mezzo termine*. Ademas de sus informes como diputado de la asamblea constituyente, tenemos suyas, como literato, unas *observaciones sobre la carta de Mirabeau contra Mr. de St. Priest*: unas *Memorias á sus contemporaneos*: un *extracto del tercer libro de Tito Livio*: su *alegato en favor de Luis XVI*: *Reclamaciones escritas en favor de Lafayette*: una *tragedia politica* intitulada *El conde de Strafford* y *Ensayos sobre la vida de este desgraciado ministro*. Volvió á Francia poco despues del 18 brumario y se retiró á Burdeos, de donde marchó á Paris en 1803 para solo besar los pies al Sto. Padre.

## PAGINA 158.

12 Simon, conde de Clermont Tonnerre hijo del duque de este título, que fué guillotinado en 26 de julio 1795 á la edad de 74 años, fué diputado por la nobleza de Paris á los estados generales de 1789 y uno de los miembros de su clase que mas pronto se reunieron al estado llano. Constantemente se sentó en el lado izquierdo y se distinguió entre los que con mas ahinco pedian la espoliacion del clero. Presidió muchas veces la asamblea nacional y fué el fundador del club de los amigos de la constitucion monárquica. El 10 de julio de